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В столице Алтайского 
края состоялось торже-
ственное возложение 
цветов к Мемориалу Сла-
вы и памятному знаку 
на бульваре Защитников 
Сталинграда.

2 февраля страна отметила 
День разгрома советскими вой-
сками немецко-фашистских 
войск в Сталинградской битве. 
200 дней и ночей больше двух 
миллионов советских солдат 
отстаивали город. 2 февраля
1943 года Сталинградская 
битва завершилась разгромом 
фашист ских войск. Она карди-
нально изменила ход войны и 
стала предвестником оконча-
тельной победы Красной армии.

В Сталинградском сражении 
участвовало более 40 тысяч 
вои нов, призванных из Алтай-
ского края. В контрнаступле-
нии сражались три дивизии 
(стрелковые и кавалерийская) 
и две стрелковые бригады, 
сформированные на Алтае. 
В числе участников обороны 
Сталинграда – Герои Советского 
Союза Павел Плотников, Вера 
Кащеева, Илья Шуклин, Иван 
Гулькин, Иван Ликунов.

Улицы Барнаула названы в 
честь воинских соединений и 
Героев Советского Союза. 42-я 
отдельная стрелковая бригада 

была сформирована в Барнауле 
в декабре 1942 года. Ею коман-
довал Герой Советского Союза 
Матвей Батраков. В героиче-
ской обороне Мамаева кургана 
отличилась 298-я стрелковая 
дивизия.

В прошедшее воскресенье 
на Мемориале Славы было 
большое стечение народа.
В памятном мероприятии 
приняли участие первые 
лица края, «Волонтёры Побе-
ды», представители краевых 

общественных организаций 
и военно-патриотических объ-
единений.

– В годы войны с Алтая на 
фронт ушло около 600 тысяч 
земляков. Часть из них уча-
ствовала в Сталинградской 
битве. В Барнауле была сфор-
мирована 298-я стрелковая 
дивизия, военнослужащие 
которой были награждены 
за стойкость и мужество при 
сражении с фашистами. После 
Сталинграда дивизия успеш-

но прошла бои в Донбассе, а 
также на Днепре, в Венгрии 
и Австрии. Под конец войны 
ее название изменилось, в том 
числе с учетом наград. Она ста-
ла 80-й Уманской ордена Суво-
рова гвардейской стрелковой 
дивизией», – отметил в своем 
телеграм-канале губернатор 
Алтайского края Виктор То-
менко.

Подготовила
Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Антон ЧЕРВЯКОВ (фото)

Барнаульский завод отде-
лочных материалов «Нова» 
осваивает все более техно-
логически сложную продук-
цию. А помогают ему в этом 
государственные субсидии. 
Благодаря им удается вер-
нуть до половины затрат 
на приобретаемое обору-
дование.
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Предприятие образовалось поч-

ти четверть века назад.
– В тот момент можно было хоть 

чем заняться, продавалось все, – 
вспоминает учредитель Виталий 
Вейсгейм. Он с товарищами торговал 
водоэмульсионной краской, а потом 
решил ее производить. Разработали 
рецептуры наиболее простых и на 
то время востребованных продуктов 
и с ними стали выходить на рынок. 
Это были фасадная, интерьерная и 
моющаяся краски. Вначале сбывали 
ее мелким предпринимателям, ма-
газинам, а потом и местным строи-
тельным компаниям.

В настоящее время завод до-
минирует на рынке отделочных 
материалов Алтайского края, его 
несколько десятков наименований 
продукции представлено в Сибири, 
на Дальнем Востоке, в Монголии и 
Казахстане, в том числе и под соб-
ственными торговыми марками 
покупателей.
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До 2011 года экономика страны 

росла, а вместе с ней у компании 
каждый год удваивались объемы 
производства. На пике развития на 
заводе работали 120 человек. Потом 
произошла стабилизация, и удер-
жаться на рынке можно было только 
благодаря улучшению качества про-
дукции и расширению ассортимента.

В настоящее время в компании 
трудится около 50 человек.

– Нас все меньше и меньше, но 
мы эффективнее. Я регулярно сле-
жу за производительностью труда, 
она растет, – заверяет учредитель.

На фоне нехватки кадров руковод-
ство страны призывает бизнес по-
вышать производительность труда.
И строители начинают использовать 
механические средства нанесения 
отделочных материалов. Это потре-
бовало от завода «Нова» разработки 
соответствующей продукции. Зада-
ча была решена в короткие сроки.
И теперь такие материалы покупают 
не только алтайские строители, но 
и тюменские, монгольские.

Набравшись опыта, на заводе ста-
ли разрабатывать более сложные 
смеси, например водорастворимые 
эмали, полиуретановые покрытия, 
декоративные составы, имитирую-
щие шелк, замшу, дерево, камень.

(Окончание на 2 стр.)

Проверенные временем
Спустя почти полгода Алтайский край возобновил 

поставки зерна в Казахстан.
Напомним, с августа прошлого года в соседней республике 

действовал запрет на ввоз российской пшеницы. Такие меры 
были введены казахстанской стороной для стабилизации 
цен на внутреннем рынке.

Однако с нового года Казахстан вновь открыл свои двери 
для российской продукции. Алтайский край является бес-
сменным партнером на протяжении многих лет. В конце 
января один из индивидуальных предпринимателей нашего 
региона первым отправил в Восточно-Казахстанскую область 
20 тонн пшеницы.

По словам экспертов регионального Россельхознадзора, 
рост поставок пшеницы из Алтайского края в Казахстан 
ожидается в марте, когда повысятся цены на зерно.

Серьёзный подход
В Алтайском крае не позднее мая текущего года по-

явится регоператор по обращению с ТКО в Рубцовской 
и Каменской зонах. Соответствующую цель поставил 
губернатор Виктор Томенко.

«Поводом для решения о создании компании с краевым 
участием стало подробное изучение ситуации. В этих зонах 
текущей зимой не состоялись конкурсы по выбору регопе-
ратора из-за отсутствия заявок», – уточнил глава региона.

Виктор Томенко поручил специалистам Минстроя де-
тально проработать все нюансы. В частности, речь идет об 
организационных вопросах. Например, необходимо серьезно 
подойди к выбору техники.

Дмитрий СЕРДОВ

Сутки без воды
На выходных в Славгороде произошло сразу несколько 

порывов на центральных магистралях водоснабжения. 
В связи с этим была ограничена подача водоснабже-
ния на ряде улиц, в многоэтажных домах, социальных 
объектах. Также из-за падения давления в городской 
сети на двух котельных снизилась температура теп-
лоносителя.

Коммунальщики оперативно приступили к устранению 
порывов на улицах К. Маркса и Титова.

На ул. Титова вскрыли аварийный участок, откачали воду 
и заменили шесть метров трубы диаметром 200 мм.

По решению регионального Минстроя для ускорения 
земельных работ на ул. К. Маркса была переброшена бригада 
коммунальщиков из Ярового.

Из-за падения давления в городской сети на городских 
котельных № 10 и 13 температура теплоносителя снизилась 
до 45 °С. Для повышения давления в системе теплоснабжения 
пожарные подвозили воду. Для подпитки 10-й котельной 
заменили насос и запустили резервную скважину.

Порывы на магистралях вызвали ограничение водоснаб-
жения на ряде улиц юго-восточной части города, в домах 
2-го и 3-го кварталов, а также в 10 социальных объектах.
В результате аварийных работ удалось сохранить подачу 
воды до третьих этажей.

Был организован подвоз воды жителям города и в соци-
альные учреждения.

К вечеру 2 февраля водоснабжение объектов городской 
теплогенерации было восстановлено и температура тепло-
носителя стала повышаться.

Изоляция поврежденных контуров от остальных маги-
стралей водоснабжения позволила повысить давление и 
вернуть воду в часть домов.

Как сообщила глава города Людмила Подгора в своем 
телеграм-канале, к 22 часам водоснабжение в черте города 
перешло в штатный режим.

Юлия РОМАНОВА

События на Украине
Об основных событиях 1075-го дня специальной воен-

ной операции России.
ВСУ нанесли целенаправленный ракетный удар по интер-

нату в Судже Курской области. Как заявили в Минобороны 
РФ, Киев этим ударом пытался отвлечь мировое внимание 
от собственных зверств в Русском Поречном.

За 2 февраля в зоне СВО потери Киева составили до
1230 военных, на Курском направлении – более 200.

Российская ПВО уничтожила украинские беспилотники 
над Белгородской и Ростовской областями.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Было пять, станет семь
4 февраля отмечают 
Всемирный день борьбы 
против рака.

В 2024 году в Алтайском 
крае открыт пятый Центр 

амбулаторной онкологической помощи. Он 
создан в рамках реализации нацпроекта «Здра-
воохранение» на базе Консультативно-диагно-
стического центра Алтайского края и пока 
является единственным в Барнауле.

До этого аналогичные учреждения открыли в 
Алейске, Заринске, Камне-на-Оби и Славгороде.

Также запланировано открытие еще двух 
профильных центров на базе поликлини-
ки № 14 Барнаула и в Краевой клинической 
больнице скорой медицинской помощи № 2.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  АКТУАЛЬНО .

Памяти павших

За выпиской бесплатных рецептов, в том чис-
ле в форме электронного документа, военные 
пенсионеры обращаются в государственные 
медицинские организации по месту прожива-
ния, за получением бесплатных лекарственных 
препаратов – в государственные, муниципаль-
ные, частные аптечные организации.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,

небольшой снег, на дорогах гололе-
дица.

-18о -20о 

ночь

-10о -12о
день

-3о -8о -5о -7о

-7о -9о

день -14о -16о

ночь

Ветер северо-восточный,
2–7 м/с, местами порывы до
12 м/с , без осадков, на дорогах 
гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,
2–7 м/с, местами порывы до
12 м/с , преимущественно без 
осадков, на дорогах гололедица.

5 февраля

6 февраля

Фасовка шпаклевки. Учредитель предприятия
Виталий Вейсгейм.

Алексей Булгаков демонстрирует работу
погружной бисерной мельницы.

Надежда Дорн наклеивает этикетки.

У Мемориала Славы.
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Последнее направление ком-
пания начала тестировать давно 
и постепенно сформировала по-
требности рынка.

В Барнауле не так много отде-
лочников, которые умеют рабо-
тать с декоративными смесями. 
Чтобы расширить сбыт, «Нова» 
организует несколько раз в год 
мастер-классы с желающими на-
учиться наносить такие покры-
тия. Теперь в подъездах новых 
жилищных комплексов краевого 
центра отделка выполнена «ху-
дожественной» штукатуркой.

– Делать декоративные соста-
вы сложно, они требуют много 
ингредиентов, но и стоимость 
их высока, – отмечает Виталий 
Вейсгейм.

Разработкой составов занима-
ется целая группа специалистов 
под руководством замдиректора 
по производству Алексея Булга-
кова. Он трудится в компании с 

самого ее основания и сегодня 
передает опыт молодежи.

Один из подшефных – хи-
мик-технолог Данил Булгарин. 
В день посещения предприятия 
журналистами он проводил ис-
пытания на влажное истирание. 
Данил еще учится в Алтайском 
государственном техническом 
университете, а параллельно ра-
ботает в лаборатории водно-дис-
персионных материалов.

– В мои обязанности входят 
разработка рецептур, подбор но-
вых добавок, поддержание техно-
логии, – объяснил начинающий 
специалист. – У меня есть много 
идей и условия для их реализации.

Современные вызовы
С началом СВО у предприятия 

начались проблемы с поставка-
ми ингредиентов из Европы и 
США. Пришлось пересматривать 
рецептуру отдельных продуктов, 
нашли замену в Китае, Индии и, 

на удивление, в Узбекистане. Но 
теперь китайцы грозят ограни-
чить поставки, опасаясь вторич-
ных санкций США. К тому же 
возникли сложности в расчетах 

с поставщиками из Поднебесной. 
Зато российская компания «Сибур» 
начала развивать производство 
тонкой химии и уже замещает 
часть иностранной номенклатуры.

Последнее время строители, 
пытаясь сдержать рост цен на 
жилье, стали предлагать квар-
тиры без отделки. В результате 
они снизили объемы закупок 
красок, шпаклевок, грунтовок. 
Отделу сбыта «Новы» приходится 

переключаться на более мелких 
потребителей, которые занима-
ются ремонтом квартир.

Также снижается объем вы-
пускаемой продукции. Если 
раньше строители, чтобы вы-
ровнять стены, использовали 
много штукатурки и шпаклевки, 
то нынешние технологии позво-
ляют делать их сразу ровными.

– Вес уходит, а сложность ма-
териалов растет, и это позволяет 
сохранять выручку. Я все время 
мечтал уйти от тоннажа, – при-
знался Виталий Вейсгейм.

Однако продукция предприя-
тия пока еще относительно тя-
желая и недорогая. Возить ее на 
дальние расстояния не выгодно. 
Неслучайно в каждом региональ-
ном центре есть свои произво-
дители отделочных материалов. 
Расширению производства меша-
ет рост транспортных расходов. 
За прошлый год железнодорож-
ники увеличили свои аппетиты 
на 38%. Причем тарифы не про-

порциональны расстоянию. Так, 
затраты на провоз контейнера до 
Хабаровска одинаковые что из 
Москвы, что из Барнаула.

Господдержка
– Когда мы начинали, в стра-

не действовала льгота для ма-
лых предприятий по налогу на 
прибыль в течение пяти лет. Это 
очень хорошая поддержка, которая 
давала компании быстро разви-
ваться. С недавних пор появились 
программы, позволяющие компен-
сировать часть затрат на оборудо-
вание, – отмечает учредитель пред-
приятия. – Мы уже несколько лет 
пользуемся такими субсидиями. 
И здесь вопрос не столько в размере 
помощи, сколько в постоянной 
возможности пользоваться этой 
услугой. Я точно знаю, что если 
поучаствую в конкурсе, то смогу 
получить компенсацию и потом 
ее потратить на приобретение 
другого оборудования.

Последние два года завод 
получал субсидии на покупку 
аппаратов для производства по-
лиуретановых составов, которые 
используют машиностроители 
для защитного покрытия метал-
лических изделий.

В компании надеются на 
господдержку и в этом году, ко-
торая в регионе продолжается в 
рамках нацпроекта «Эффективная 
и конкурентная экономика». Од-
нако Виталию Вейсгейму не нра-
вится, что обязательным условием 
выделения субсидии является 
создание новых рабочих мест. Он 
говорит, что сейчас многие пред-
приятия работают над повышени-
ем эффективности производства 
и производительности труда. Для 
этого не требуется увеличивать 
численность персонала, а скорее, 
наоборот. Потому что сейчас самая 
быстрорастущая статья затрат – 
это зарплата. Она должна быть 
конкурентной.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ   НОВОСТИ .
Старт  

для молодёжи
Около 500 тысяч человек во всех уголках 

Алтайского края примут участие в месячни-
ке молодого избирателя.

В городах и районах края пройдут флэш-
мобы, тематические встречи, научные кон-
ференции, творческие конкурсы, дискуссии, 
фестивали и даже выборы, в которых примут 
участие не только школьники, но и дошколята.

Совместно с региональным отделением 
Движения Первых будет организована серия 
встреч «Говори с первым», на которых обсу-
дят важные темы избирательного права и 
построения ветви законодательной власти в 
Алтайском крае, поиск призвания в жизни, 
влияние профессионального выбора на раз-
витие региона и другие.

Самым ярким и масштабным мероприятием 
месячника традиционно станет открытый 
фестиваль молодежных команд «Кубок моло-
дого избирателя».

Подготовила 
 Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Во сне и наяву
В Краевой стоматологической поликли-

нике откроют амбулаторное хирургическое 
отделение.

«К нам неоднократно поступали обращения 
о развитии данного направления медпомощи. 
Пациентам с особенностями здоровья или с про-
тивопоказаниями к местной анестезии необхо-
дим общий наркоз», – сообщил Дмитрий Попов, 
министр здравоохранения Алтайского края.

По словам руководителя профильного мини-
стерства, необходимые работы по обустройству 
помещений окончены. Сейчас планируют заку-
пить стоматологические установки, наркозный 
и дыхательный аппараты. Отделение начнет 
функционировать в текущем году.

Константин НИКОЛАЕВ

Инновационная  
площадка

Министерство просвещения России утвер-
дило перечень федеральных инновационных 
площадок в сфере образования на 2025 год. 
В него вошел Алтайский институт разви-
тия образования имени Адриана Топорова 
(АИРО).

АИРО представил проект «Региональная 
система научно-методического сопровождения 
педагогических работников и управленческих 
кадров в условиях перспективного развития 
системы образования Алтайского края» на 
2025–2027 годы.

Предполагаются организация диагностики 
компетенций педагогических работников, 
разработка модульных программ повышения 
квалификации с учетом выявленных профес-
сиональных дефицитов, организация стажи-
ровок, форумов и другое.

Получение статуса федеральной инноваци-
онной площадки позволяет не только обоб-
щить имеющийся опыт, но и способствует 
представлению результатов работы региона 
на всероссийском уровне, отметила директор 
Алтайского института развития образования 
им. Топорова Марина Дюбенкова.

Выбираем качество  
и безопасность

В феврале жители региона смогут полу-
чить консультации Роспотребнадзора.

Они касаются вопросов качества и безопас-
ности продуктов питания, а также защиты 
потребительских прав при реализации пи-
щевой продукции.

По телефонам горячей линии 8 (3852) 
66-54-27 и 24-99-59 можно звонить в рабочие  
дни.

Юлия РОМАНОВА

Бийчане поедут  
быстрее

В 2025 году на ремонт дорог в Бийске по-
тратят более 200 млн рублей.

По словам мэра Виктора Щигрева, ремонтные 
работы пройдут на улицах Владимира Ленина, 
Максима Горького, Кожзаводской.

Кроме того, отремонтируют участок почти 
километровой улицы Льва Толстого.

На эти цели власти Алтайского края выде-
лят порядка 242 млн рублей, а из городского 
бюджета – 2,5 млн.

Помощь  
братьям меньшим

В мэрии Барнаула объявили о конкурсе 
на соискание грантов на стерилизацию, 
содержание и маркирование домашних и 
бездомных собак.

Как сообщил председатель комитета по благо-
устройству Пётр Воронков, грантовая поддержка 
будет реализована в трех направлениях.

Во-первых, это продолжение бесплатной 
стерилизации домашних собак. Планируется 
стерилизовать более 900 домашних животных. 
Во-вторых, это устройство 100 новых мест для 
содержания животных без владельцев. Напра-
вить грантовую поддержку можно будет на 
приобретение вольеров, будок, ограждения. 
В-третьих, это бесплатное маркирование более 
1000 домашних собак.

Напомним, что жители краевой столицы 
по-прежнему могут бесплатно маркировать 
своих питомцев. С 1 февраля мобильный пункт 
выездной регистрации собак работает в Инду-
стриальном районе.

Антон ПЕТРОВ

Абсолютные  
лидеры

Россия по итогам текущего сель-
хозсезона (1 июля 2024 года – 30 июня 
2025 года) сохранит за собой первое 
место в мире по экспорту пшеницы.

Уже экспортировано пшеницы в 
этом сезоне порядка 30 млн тонн и 
по квоте с 15 февраля будет вывезено 
еще 11 млн тонн. Это больше, чем 
сможет экспортировать за сезон в 
целом любой из конкурентов. Бли-
жайший из них – Евросоюз, который 
в этом сезоне экспортирует порядка 
30 млн тонн.

У природы  
нет плохой погоды

Текущие климатические условия 
благоприятно влияют на урожай зер-
на, считают в Минсельхозе.

«Условия складываются благо-
приятные: много осадков, почва на-
брала влагу. Поэтому, если не будет 
каких-то существенных заморозков, 
то, в принципе, сейчас складывается 
хорошая ситуация для растениевод-
ства. А дальше все будет зависеть от 
погоды», – сообщил журналистам заме-
ститель министра сельского хозяйства 
РФ Максим Титов.

Ранее президент Российского зер-
нового союза Аркадий Злочевский на 
пресс-конференции в ТАСС сообщил, 
что пока с посевами не происходит 
«ничего критичного».

Минсельхоз России рассчитывает 
на рост урожая зерновых в 2025 году 
по сравнению с 2024 годом при благо-
приятных погодных условиях. Сбор 
зерна в России по итогам 2024-го, по 
предварительным данным, составил 
128 млн тонн. Окончательный итог 
ожидается на уровне 130 млн тонн.

Будет хлебушек 
вкуснее

Сорта озимой пшеницы Ермолов-
ка и Система селекции «Щёлково 
Агрохим» внесены в государствен-
ный реестр и допущены к исполь-
зованию.

Ермоловка, выделяющаяся повышен-
ной озерненностью колоса, – первый вы-
сокотехнологичный сорт отечественной 
селекции, показавший максимальную 
продуктивность в России – 165,7 ц/га. 
При этом сорт высокоустойчив к бо-
лезням и факторам среды, отзывчив 
к интенсивным технологиям.

Система характеризуется отличны-
ми хлебопекарными свойствами. Сорт 
обладает высокой засухоустойчиво-
стью. Максимальная продуктивность в 
производственных условиях – 101,3 ц/га. 
Это пшеница третьего класса с содер-
жанием белка до 14,79% и клейкови-
ны – до 29%.

Зелёное  
зерно

Россия начала окрашивать пшени-
цу для экспорта в ряд стран, сообща-
ет Россельхознадзор.

28 января в порту Высоцком Ленин-
градской области 28 тыс. тонн зерна 
были окрашены в зеленый цвет для 
экспорта в Марокко.

Каждая страна предъявляет свои 
требования к качеству и внешнему 
виду продукции. Например, Марокко 
и Саудовская Аравия устанавливают 
особые условия по окраске зерна. При 
этом чаще всего колорирование ис-
пользуется для идентификации зерна, 
предназначенного на кормовые цели.

По материалам российских СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ

В Год защитника Отечества в 
Рубцовске капитально отре-
монтируют кадетскую школу.

Пыль столбом
Капитальный ремонт по федераль-

ной программе «Модернизация школь-
ных систем образования» рубцовской 
кадетской школы № 2 им. М.С. Батра-
кова начался сразу после наступления 
нового года. На всех трех этажах шко-
лы пыль столбом.

Прораб подрядной организации 
«АС-Строй» Алексей Шедько проин-
формировал, что рабочие снимают 
штукатурку, демонтируют старые 
перегородки, потолки, пол. Чердач-
ное помещение наполовину очищено 
от шлака и утеплителя. На втором и 
третьем этажах начали восстанавли-
вать кирпичные перегородки. Несу-
щие стены, на которых обнаружилось 
немало трещин, придется усиливать 
дополнительно.

Ежедневно на объект выходят от 
60 до 70 человек, что позволяет не 
выбиваться из графика. Строители 
чувствуют ответственность.

– У меня супруга педагог, и ей тоже 
интересно, как идет работа, – улыба-
ется прораб.

Стоимость изменится
Темп взят хороший. В этом убедился 

председатель Алтайского краевого За-
конодательного Собрания Александр 
Романенко, который в минувшую 
пятницу посетил Рубцовск с рабо-
чим визитом. Он прошел по этажам, 
пообщался с руководством школы и 
строительной организации.

Заместитель директора компании 
«АС-Строй» Владимир Мартьянов рас-
сказал, что выявился ряд серьезных 
проблем. Так, проектом предусмотрен 
частичный ремонт перекрытия на 
крыше, а по факту нужно менять 
всю сгнившую стропильную систе-
му, кровлю снимать полностью и ста-
вить новую. Удорожание примерно на 
два миллиона рублей, но, по мнению 
специалиста, его можно компенси-
ровать за счет исключения работ в 
подвальном помещении.

– Оно периодически затапливается, 
соответственно, оставлять ввод элек-
тричества в подвале нецелесообразно. 
На совместных технических совеща-
ниях с представителями заказчика 
приняли решение, что вводно-распре-
делительное устройство и узел учета 
будем делать на первом этаже, – пояс-
няет Владимир Мартьянов.

Подрядчик предлагает засыпать 
подвал, который давно не эксплуати-
руется, и сэкономить порядка восьми 
миллионов рублей, направив их в дру-
гие проблемные места.

Дали о себе знать последствия па-
водка 2017 года. Их полный масштаб 
стал понятен после того, как сняли 
гипсокартон со стен и обнаружили 
большие трещины. Есть технологии, 
позволяющие устранить их макси-
мально эффективно, но необходимо 

корректировать проект, вносить в 
него дополнительные изменения как 
по перечню работ, так и по суммам. 
Заложенного 201 миллиона рублей 
может не хватить.

Предложения  
по улучшению

Подрядчик также увидел ряд момен-
тов, которые нужно улучшить. Так, 
будущее деревянное перекрытие в 
спортзале с финишным покрытием 
гипсокартоном подверглось критике 
профессионала-строителя.

– Один раз мяч прилетел – и потолок 
упал, – комментирует он. – Поэтому 
мы предлагаем над актовым и спор-
тивным залами сделать стропильную 
систему с металлическими фермами 
и закрыть ее сэндвич-панелями. Тем 
самым добавим помещениям высоты, 
что сделает их более современными 
и красивыми.

От заказчика получено предвари-
тельное согласие, но все изменения 
предстоит оформить документально 
и просчитать баланс.

Еще одно предложение от строи-
телей заключается в том, чтобы но-
вые стены кабинетов и коридоров не 
просто покрасить, как это делалось 
10 и 20 лет назад, а отделать деко-
ративной штукатуркой, покрытой 
лаком. Ее можно мыть, она практич-
ная и износостойкая. Если покраску 
нужно обновлять каждые пять лет, 
то современное покрытие держится 
15, и на этот же срок производитель 
дает гарантию.

Без промедления
Александр Романенко внимательно 

выслушал все соображения строите-
лей и отметил, что непредвиденные 
обстоятельства открываются во время 
ремонтов практически постоянно.

– Бывает всякое, поэтому всегда су-
ществует дельта в рамках допустимого 
и необходимого, – сказал он. – Для меня 
понятны задачи, которые необходимо 

решать. Есть проблемы с подвалом, 
трещинами на стенах. Если это по-
следствия разового движения грунта, 
и процесс остановился, тогда нужно 
просто укрепить стены и фундамент. 
Если он идет дальше, то это вообще 
тяжелая ситуация. В ближайшее вре-
мя будет дана экспертная оценка, что 
происходит со зданием.

Спикер АКЗС отметил, что готов 
содействовать организации выезда 
специалистов министерств строи-
тельства и образования на место и 
даже созданию межведомственной 
комиссии, если того потребуют об-
стоятельства.

– Если мы будем оперативно ре-
шать все возникающие вопросы, 
то есть гарантия, что строители с 
объемом работ справятся в срок, – 
подчеркнул он. – Я со своей стороны 
буду постоянно контролировать этот  
процесс.

За красивыми партами
Также Александр Романенко пообе-

щал изучить вопросы, связанные с 

закупкой оборудования, технических 
средств обучения.

По словам директора школы Га-
лины Мерс, на эти цели выделено  
8,5 млн рублей. При содействии Алек-
сандра Романенко решается вопрос о 
дополнительном финансировании в 
размере 7,5 млн рублей. Однако смета 
составлялась два года назад, а в ноя-
бре 2024 года Министерство просве-
щения составило новый перечень, и, 
если следовать ему от и до, нужно уже  
45 млн рублей.

Председатель Заксобрания заверил, 
что в Алтайском крае в капитально 
отремонтированные школы поставля-
ется только новое оборудование. Что 
касается конкретных сумм, то руковод-
ству школы и городского профильного 
управления предстоит защитить их на 
уровне регионального Министерства 
образования и науки.

Он выразил уверенность, что, не-
смотря на трудности, школа, которой 
в этом году исполнится 65 лет, будет 
сдана в срок – к 28 августа.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

  КАПИТАЛЬНО .   АГРОВЕСТИ .

Школьные будни  
строителей

«Нас меньше, но мы эффективнее»

СПРАВКА
Кадетская школа № 2 – одно из 
старейших образовательных 
учреждений Рубцовска. Она от-
крылась 1 сентября 1960 года.

Расширению 
производства 
мешает рост 
транспортных 
расходов. 

(Начало на 1 стр.)

Завершаются демонтажные работы.

Александр Романенко и Галина Мерс  
обсуждают вопросы приобретения оборудования.
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Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик работ: Сухих Владимир Иванович, 659089, Алтайский 

край, Топчихинский район, с. Белояровка, ул. Полевая, д. 20–2, тел. 
8-983-550-3880.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Фа-
теев В.В., 659070, Алтайский край, Топчихинский район, с. Топчи-
ха, ул. Ленина, д. 70–4, тел. 8-960-936-6932, e-mail: geotri@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:49:020009:713, 
адрес: Российская Федерация, Алтайский край, Топчихинский 
район, с. Белояровка (территория Белояровского сельсовета Топ-
чихинского района Алтайского края).

С момента опубликования данного извещения в течение 30 дней 
заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межева-
ния земельного участка, а также направить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемого 
в счет земельных долей земельного участка по адресу: Алтайский 
край, Топчихинский район, с. Топчиха, пер. Школьный, д. 9.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик работ Деревянко Сергей Иванович (Алтайский край, 

Третьяковский район, с. Корболиха, ул. Кирова, д. 77, тел. +7-983-
607-8842).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, Осад-
чий Дмитрий Владимирович (почтовый адрес: 656006, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, 
e-mail: dv_osad@mail.ru).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:50:000000:91, 
местоположение: Российская Федерация, Алтайский край, Тре-
тьяковский район, в границах МО «Корболихинский сельсовет».

Ознакомиться с проектом и представить обоснованные возра-
жения относительно размера и местоположения участков можно 
по адресу: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, 
кв. 70, в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик Смирнов Дмитрий Анатольевич (Алтайский край, 

Третьяковский район, с. Новоалейское, ул. Центральная, д. 77, тел. 
+7-961-996-6333).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, Осад-
чий Дмитрий Владимирович (почтовый адрес: 656006, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, 
e-mail: dv_osad@mail.ru). Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:50:000000:3, местоположение: Российская Федерация, 
Алтайский край, Третьяковский район, с. Новоалейское, участок 
находится примерно в 1 км от ориентира по направлению на север. 
Ознакомиться с проектом межевания и представить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения участ-
ка можно по адресу: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Шума-
кова, д. 61, кв. 70, в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Извещение
о согласовании проектов межевания земельных участков
Кадастровый инженер, подготовивший проекты: Черкашин В.А., 

квалификационный аттестат № 22-11-39, номер в реестре СРО Ассоци-
ация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 659000, Алтайский край, с. Пав-
ловск, ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@mail.ru, тел. (385-81) 21-1-21. 
Проекты межевания по выделу: из участка с кадастровым номером 
22:31:031003:413, местоположением: Алтайский край, Павловский 
район, Бурановский сельсовет, примерно в 8,1 км по направлению 
на запад от ориентира – с. Бурановка, заказчик Кузнецов Ю.И., адрес: 
659019, Алтайский край, Павловский район, п. Бурановка, ул. Алтай-
ская, д. 46–1; из участка с кадастровым номером 22:31: 010203:3, ме-
стоположением: Алтайский край, Павловский район, СПК «колхоз 
Приобский», поле № IV-2, участок 2, заказчик Соколова Н.М., 659018, 
Алтайский край, Павловский район, с. Елунино, ул. Ощепкова, д. 17; 
из участка с кадастровым номером 22:31: 000000:140, местоположе-
нием: Алтайский край, Павловский район, примерно в 4 км по на-
правлению на северо-запад от с. Стуково, заказчик Акеньшина О.Н., 
659000, Алтайский край, с. Павловск, пер. Ядринцева, д. 30а. Ознако-
миться с проектами межевания земельных участков можно по адре-
су кадастрового инженера. Письменные обоснованные возражения 
по предложенному размеру и местоположению границ выделяемо-
го земельного участка направлять в адрес кадастрового инженера и 
орган регистрации прав по месту расположения земельного участка 
в тридцатидневный срок со дня опубликования извещения.

Мостик взаимопонимания
Педагог-психолог Без-
рукавской школы Руб-
цовского района ста-
ла лауреатом премии 
«Свежий ветер».

М����� �����������
В Барнауле наградили лау-

реатов первой премии Ассо-
циации молодых педагогов 
Алтайского края «Свежий 
ветер – 2024». На конкурс по-
ступило около 500 заявок.
В 13 номинациях названы
50 победителей, среди кото-
рых – педагог-психолог Безру-
кавской школы Елена Кошмак. 
Ее признали лучшей в номи-
нации «Мастер вдохновения».

Елена вынесла на суд экс-
пертов свою «Неделю психо-
логии». Мероприятие широко 
практикуемое, тем сложнее 
удивить жюри, но представи-
тельнице Рубцовского района 
это удалось.

Чтобы подготовить и про-
вести «Неделю психологии» 
на высоком уровне, нужно 
как следует поработать со 
всеми: детьми, родителями, 
учителями. Такой большой ох-
ват не остался незамеченным 
судьями. Также они отметили 
креативный подход молодого 
специалиста. Долой скучные 
занятия! Да здравствуют не-
обычные акции и тренинги!

В Безрукавской школе «Не-
деля» началась со «шкатулки 
пожеланий», установленной 
у входа. Ребята анонимно пи-
сали пожелания и опускали 
их в коробочку. Те, у которых 
оказались адресаты, были им 
переданы.

С педагогами Елена Кош-
мак провела анкетирование по 
эмоциональному выгоранию, 
а затем предложила упражне-
ния на восстановление.

Для родителей организо-
вала выставку литературы 
по психологии в школьной 
библиотеке. Не сказать, что 
за такими книгами выстраи-
вается очередь, но когда 
возникает необходимость, 
взрослые могут почерпнуть 

мудрость специалистов из 
печатных изданий.

Победа в премии, конечно 
же, обрадовала Елену и ее кол-
лег. Она вообще считает, что 
молодым педагогам необходи-
мо участвовать в конкурсах, 
чтобы расти профессионально.

Д����� �� ���� ������
У школьного психолога 

работы через край. В Безру-
кавской школе учится более 
220 детей, что солидно для 
сельского образовательного 
учреждения. Нужно обратить 
внимание на каждого, прове-
сти диагностику, поработать 
с теми, у кого проблемы, а 
таковых немало.

Есть дети, которые всеце-
ло доверяют психологу, есть 
и такие, кто относится с на-
стороженностью. Как правило, 
последние как раз и нуждают-
ся в поддержке специалиста. 
Например, ребенок плохо 
усваивает материал. Класс-
ный руководитель приходит 
к педагогу-психологу, чтобы 
продиагностировать ученика, 
выявить причины неуспевае-
мости. Следующий шаг – рабо-
та с родителями. Исправить 
положение можно только 
сообща. А мостик взаимопо-
нимания должен построить 
именно педагог-психолог.

Дети в основном испытыва-
ют проблемы межличностно-
го общения. Им важно, чтобы 

никто не узнал, о чем была бе-
седа, и педагог-психолог свя-
то хранит эту тайну. Нередко 
Елене приходится слышать 
вопрос: а почему он или она 
со мной не разговаривает? Пе-
дагог-психолог ненавязчиво 
выясняет, что произошло меж-
ду детьми. Надо дойти до той 
точки, с которой все началось. 
Иногда оказывается, что не 
прав именно тот, кто обратил-
ся. Специалист объясняет ему, 
и ребенок понимает, что сам 
совершил ошибку. Тех, кто 
не готов это принять, мало. 
А остальные мирятся, жмут 
друг другу руки. Психолог на-
глядно показывает, что лю-
бой конфликт можно решить 
мирным путем и остаться 
друзьями.

С буллингом в своей прак-
тике Елена не сталкивалась.

– В школе учатся дети раз-
ных национальностей, все они 
дружат между собой. Эту ат-
мосферу нужно поддерживать, 
тогда все будет в порядке, – 
говорит она.

Положительной стороной 
профессии Елена называет 

общение. Педагог-психолог 
открыт для всех. На вопрос, 
не боится ли собственного 
эмоционального выгорания, 
откровенно отвечает:

– Перед Новым годом я 
прямо устала. Но наступили 
каникулы, отдохнула и снова 
взялась за работу.

Было бы легче, если бы ра-
ботала только психологом, а 
она еще ведет математику в 
пятых и шестых классах, а 
также является классным 
руководителем 5-го «Б».

Р����� ��� ����
Год назад Елена Кошмак по-

лучила социальную выплату 
на приобретение жилья по 
государственной программе 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий Алтайского 
края». Теперь у ее семьи свой 
дом. В этом году планируют 
построить гараж и баню. 
Дочка ходит в детский сад, 
супруг работает в городе. Се-
мья прочно обосновалась в 
Безрукавке и покидать село 
не планирует.

Хоть Елена и не боится 
трудностей, но считает, что 
в городе педагогам приходит-
ся сложнее: классы большие, 
дети стараются выделиться 
друг перед другом. По ее мне-
нию, сельские ребятишки про-
ще, добрее.

А вот как найти себя моло-
дому педагогу, чтобы работать 
не из-под палки просто пото-
му, что получил такое образо-
вание, а для души?

– Чтобы понять, ваше это 
или не ваше, нужно попро-
бовать, – советует она. – Если 
не ваше, то нет смысла себя 
заставлять, ничего хороше-
го из этого не выйдет. А если 
вам нравится приходить на 
урок, работать с детьми, то 
путь в педагогику выбран 
правильный.

Она, например, ни разу не 
пожалела, что выбрала местом 
работы сельскую школу.

Людмила
МАЙОРОВА

(фото автора)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ОБРАЗОВАНИЕ .  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Задолго

до Бахмута
Номер «АП» за 4 февраля 
1945 года, как и несколько пре-
дыдущих номеров газеты, ба-
зово посвящен весеннему севу и 
фактически не имеющим при-
вязки к временам года хлебоза-
готовкам. Это понятно уже по 
заголовкам: «Краевое совещание по севообо-
ротам», «Работа по хлебозаготовкам – фрон-
товая работа». И пока многие предприятия 
городов края выполняют оборонные заказы, 
от села требуют хлеба. И опять хлеба.

В газетной шапке на первой странице говорится о том, 
что советский народ с каждым днем совершенствует воору-
жение Красной армии, так как она не может воевать и по-
беждать без современного вооружения. А в следующей 
строчке приводятся слова И.В. Сталина: «Но она не может 
также воевать и побеждать без хлеба, без продовольствия».

Из неизменной сводки Совинформбюро, кроме прочего, 
можно узнать, что части Красной армии продолжают вести 
уличные бои в Будапеште, которые по своему накалу и 
продолжительности очень похожи на бои в Сталинграде. 
Поскольку «гитлеровцы приспособили каменные дома для 
долговременной круговой обороны и оказывают упорное 
сопротивление. Советские штурмовые группы при поддерж-
ке артиллерии подавляют вражеские опорные пункты и 
настойчиво продвигаются вперед». Убери из этого текста 
слова «гитлеровцы» и «советские», и можно будет подумать, 
что это вагнеровцы штурмуют Бахмут…

Из Софии сообщают о приговоре суда по делу бывших 
регентов, царских советников и министров, свергнутого 
прогерманского правительства. «Суд постановил: бывших 
регентов – князя Кирилла Преславского, Богдана Филова и 
Николу Михова, к смертной казни, пяти миллионам левов 
штрафа и конфискации всего имущества. К смертной каз-
ни, пяти миллионам левов штрафа и конфискации всего 
имущества приговорены также 22 бывших министра».

Сурово тогда обходились с национал-предателями, ни-
чего не скажешь.

Пишет «АП» и о подписании торгового договора между 
СССР и вышедшей из войны в сентябре 1944 года гитле-
ровской пособницей Финляндией о поставках финнам 
продуктов в обмен на стратегическое сырье. До 1 июля
1945 года финны должны были получить «80 000 тонн про-
довольственного зерна, 1000 тонн сахара и 300 тонн конди-
терских изделий», а мы, соответственно, «никель, кобальт, 
серный колчедан и некоторые предметы вооружения».

Подготовил
Константин СОМОВ

  ЗАКОНЫ .

Февральские нововведения
С 1 февраля в России 
вступает в силу ряд 
новых законов. Сре-
ди них – ужесточение 
миграционной поли-
тики, индексация ма-
теринского капитала, 
поддержка креатив-
ных  индустрий  и 
другие. Подробнее –
в нашем обзоре.
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На уровень фактической 
инфляции, то есть на 9,5%, 
будут проиндексированы 
более 40 разных выплат и 
пособий. Среди индексируе-
мых выплат – единовремен-
ное пособие при рождении 
ребенка, ежемесячное посо-
бие по уходу за ребенком, 
ежемесячная денежная 
выплата ветеранам.

Сумма материнского ка-
питала на первого ребенка 
будет 690 266,95 рубля. При 
рождении второго малы-
ша семья сможет допол-
нительно получить почти 
222 тысячи. В случае если 
не получен сертификат 
на первого, то сумма на 
второго ребенка составит
912,2 тысячи.

Д������ � �������
Членам летных экипа-

жей самолетов гражданской 
авиации и работникам 
угольной промышленности 
пересчитают ежемесячную 
надбавку к пенсии. Надбав-
ка этим специалистам по-
ложена в связи с вредными, 
опасными, напряженными 
и тяжелыми условиями 
труда.

Размер доплаты к пенсии 
у каждого индивидуален. Он 
зависит от среднемесячного 

заработка и стажа работы, 
дающего право на доплату.

«О�����»
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Власти будут бороться с 
незаконным обналичивани-
ем денег через нотариусов. 
Ранее предприниматели 
могли брать фиктивные 
займы, а потом заключать 
медиативные соглашения, 
заверять их и незаконно 
обналичивать средства. По 
новому закону нотариусов 
обяжут проверять через бан-
ковские переводы, был ли 
заем реальным.

«������� – ������ –
������»

Теперь не только суд, но 
и полиция сможет прини-
мать решение о выдворении 
мигрантов. За помощь ино-
странцам с граждан смогут 
удержать штраф в размере до 
5 тысяч, с должностных лиц –
до 50 тысяч, с юридических 
лиц – до 500 тысяч рублей.
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К мигрантам, в отно-
шении которых действует 
режим высылки, будут 
применять ряд новых огра-
ничений. В частности, им 
запретят заключать браки, 
регистрировать бизнес, 
покупать недвижимость и 
машины, получать водитель-
ские права и пользоваться 
ими, открывать банков-
ские счета или переводить 
деньги. Более того, они не 
смогут выезжать за пределы 
определенного региона или 
муниципалитета.

Д���� �������
Минстрой начинает тести-

ровать новую систему. Орга-
низации смогут взыскивать 
коммунальные долги в элек-
тронном формате. Уведомле-
ния о задолженности будут 
приходить в личный кабинет 
на «Госуслугах». Если сумма 
не будет погашена, деньги 
будут требовать через суд.

Т���������
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Креативные индустрии 
признали отдельным сек-
тором экономики. Теперь 
занятые в этой сфере физ-
лица и компании могут 
претендовать на финансо-
вую, имущественную, ин-
формационную поддержку. 
К сфере креативных инду-
стрий относятся IT-сектор, 
кинематограф, архитектура 
и дизайн, создание игрушек 
и видеоигр, народное твор-
чество и исполнительская 
деятельность. Курировать 
развитие будет Министер-
ство экономического раз-
вития РФ.

���� �����������
Жизнь водителей станет 

немного тяжелее. К приме-
ру, машины от 10 лет обя-
жут проходить техосмотр. 
Владельцам автомобилей, 
не прошедших проверку, 
придется устранить несо-
ответствие или сдать авто 

на утилизацию. При этом 
государство поможет с по-
купкой нового транспор-
та при помощи субсидий. 
Штрафы за нарушения 
составят от 2 тысяч до
5 тысяч рублей.

Н������ � �������
В перечень военно-учеб-

ных заведений, в которых 
увековечивают память 
погибших при защите Оте-
чества бойцов, включены 
кадетские, суворовские и 
нахимовские училища, а 
также кадетские корпуса и 
школы.

Предполагается, что име-
на погибших защитников 
нашей страны навечно за-
несут в почетные списки 
обучавшихся в этих учреж-
дениях.

Отметим, что этот же за-
кон наделил полномочиями 
по увековечению памяти 
погибших при защите Ро-
дины МЧС России.

��������������
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В России появится так 
называемый институт на-
ставничества в сфере про-
филактики безнадзорности 
и правонарушений несовер-
шеннолетних.

Принять участие в рабо-
те с трудными подростками 
смогут наставники, добро-
вольческие, благотвори-
тельные организации, вклю-
ченные в соответствующие 
реестры.

Наставники должны будут 
пройти специальную под-
готовку. Назначать их будет 
комиссия по делам несовер-
шеннолетних. Потребуется 
согласие самого несовершен-
нолетнего и его родителей 
или опекуна.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРАТКО .
Осуществили 

мечту
29 января торжественно 
открыли музейную экспо-
зицию Алтайского госу-
дарственного музыкаль-
ного театра.

К своему 65-му сезону театр 
осуществил давнюю идею – со-
здать музей истории, который 
будет включать постоянные и 
сменяемые экспозиции. Бла-
годаря финансовой поддерж-
ке Росмолодёжь.Гранты театр 
приобрел специальное музейное 
оборудование.

Здесь представлены костюмы 
героев из знаковых спектаклей 
«Летучая мышь», «Цыганская 
любовь», «Девичий переполох», 
афиши, предметы реквизита, 
архивные документы. Среди 
эксклюзивных экспонатов –
обувь Буратино с деревян-
ной подошвой из спектакля
1968 года.

Часть экспозиции – интерак-
тивная. В центральном фойе 
можно совершить виртуальную 
экскурсию или поучаствовать в 
викторине.

В рамках работы нового музея 
запланированы проведение от-
крытых лекций по истории теа-
трального и музыкального дела 
на Алтае, а также расширение 
экскурсионных программ.

Татьяна ПЕРВОВА

СПРАВКА
Премия «Свежий ветер» проводится по инициати-
ве Ассоциации молодых педагогов Алтайского края. 
Она направлена на поддержку и поощрение инициа-
тивных учителей, которые вносят свежие идеи и 
методы в образовательный процесс.

Как забрать 
деньги?

«Слышала, 
что могу по -
лучить неис-
пользованный 
остаток денег 

материнского капита-
ла, только не знаю, на 
каких условиях. Подска-
жите, пожалуйста!

Елена Семерьянова,
г. Бийск».

Отвечает управляю-
щий Отделением Соци-
ального фонда России по 
Алтайскому краю Ольга 
Клиндухова:

– С сен тября п ро -
шлого года родители 
могут получить остаток 
средств маткапитала, 
если сумма на серти-
фикате не превышает 
10 000 рублей.

Оформить соответ-
ствующее заявление 
разрешается на портале 
госуслуг, а также лично 
в клиентской службе 
Отделения Социально-
го фонда России по Ал-
тайскому краю. За десять 
рабочих дней специали-
сты его рассмотрят. По-
сле одобрения в течение 
пяти рабочих дней сред-
ства перечислят на счет, 
указанный заявителем.

Неиспользованный 
остаток выплачивают 
независимо от возраста 
ребенка и финансового 
положения семьи. Сред-
ства направляют в виде 
единовременной выпла-
ты. Распорядиться ими 
родители могут по сво-
ему усмотрению.

Узнать точную сум-
му оставшихся средств 
можно в личном каби-
нете на портале госус-
луг в разделе «Справки 
и выписки», а также в 
МФЦ или любом офисе 
Отделения Социального 
фонда России по Алтай-
скому краю.

Подготовил
Константин

ГРИШИН

  �А���ИН�О .

Креативные индустрии признаны отдельным сектором экономики.

Те самые туфли Буратино.

Елена Кошмак – педагог-психолог.
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4 СТАДИОН

До старта традиционной 81-й лыжной 
эстафеты на призы «Алтайской правды» 
остались считаные дни. Соревнования с 
уникальной историей, не имеющие ана-
логов в крае, состоятся 9 февраля на 
большой поляне, расположенной недалеко 
от базы отдыха «Славное». А первые имен-
ные состязания «АП» прошли в далеком 
1937 году. Давайте совершим короткий 
экскурс в историю эстафеты-долгожи-
тельницы.

Полистал декабрьскую подшивку нашей газеты 
за 1937 год. Львиную долю в ней занимают заметки 
о бомбардировках немецкими самолетами горо-
дов Испании. Также немало публикаций о первых 
советских всеобщих выборах первого Верховного 
Совета СССР при тайном голосовании, которые га-
рантировала принятая годом ранее Конституция, 
вошедшая в историю под названием «Сталинская». 
В тот суровый год, известный массовыми полити-
ческими репрессиями, Западно-Сибирский край 
был разделен на Алтайский край и Новосибирскую 
область, после чего газета «Красный Алтай» была 
переименована в «Алтайскую правду». А в конце 
1937-го родилась на свет наша эстафета, которая 
живет и здравствует по сей день.

На старт первой гонки вышло 18 физкультурных 
коллективов. Мужчины, как и сегодня, шли на круг 
длиной 5 км, женщины – на 3 км, в каждой команде 
по пять человек. Стартовали и финишировали на-
против редакции «Алтайской правды». Мужчины 
бежали по Короленко до проспекта Ленина, затем 
держали курс до улицы Папанинцев, доходили до 
Ефремовского переулка (ныне – переулок Радищева), 
после чего передавали эстафету вновь на Короленко.

В 1939 году участниками лыжных эстафет имени 
«Алтайской правды» стали 20 команд. Женские 
соревнования выиграли представители спортоб-
щества «Учитель», среди мужчин первенствовало 
«Динамо». Интересный факт: на последнем этапе 
за спортивное общество «Учитель» бежала чемпи-
онка Советского Союза мастер спорта Ольга Эльви, 
показавшая лучший результат среди женщин. 
Как отмечено в заметке «Алтайской правды» за 
15 декабря 1939 года, она «прошла всю дистанцию 
спокойно, новофинским стилем». Под «новофин-
ским» в то время имелся ввиду коньковый ход. 
Впервые такой способ передвижения на лыжах 
использовал в 1930 году финский спортсмен Март-
ти Лаппалайнен. Историки утверждают, что в 
тридцатые годы коньковый ход взяли на воору-
жение и в СССР, но лишь как подготовительное 
упражнение. Однако на наших соревнованиях 

уже тогда использовался новый стиль лыжных 
гонок, который в то время лишь начал набирать 
популярность.

В военные годы традиция проведения лыжных 
эстафет «АП» не прерывалась, хотя они и преследо-
вали несколько иные цели. Спортсмены выходили 
на старт 5 декабря – в день Сталинской Конституции, 
когда здание редакции украшали портреты вождей 
и многочисленные лозунги.

«Эстафета призвана мобилизовать физкультурников 
на подготовку лыжных резервов для Красной армии», –
писала «Алтайская правда» в декабре 1943 года.

В разгар Великой Отечественной войны борьбу 
за переходящие кубки вели 45 команд: 29 мужских 
и 16 женских. Автор заметки в «АП» отметил ув-
лекательное противостояние среди представителей 
сильного пола.

«Болельщиками явно овладел спортивный азарт. 
Они высказывали предположения о том, кто из 
участников подойдет к финишу раньше, кто позже, 
спорили, вспоминали состязания прошлых лет, 

напряженно вглядываясь в даль, стараясь скорее 
разглядеть номер на груди лыжника», – написано 
в репортаже за 8 декабря 1943 года.

В пятидесятые годы лыжники какое-то вре-
мя стартовали в прибрежной части города – на 
перекрестке улиц Никитина и Горького. А затем 
место состязаний на призы «Алтайской правды» 
перенесли в нагорную часть Барнаула, где они с 
некоторыми перерывами и проходят до сегодняш-
него дня.

С каждым годом количество участников неиз-
менно росло, а рекорд массовости в советскую эпоху 

был установлен в 1985 году, когда борьбу за награды 
вели 285 команд. В истории современной России 
незабываемым (в том числе и для автора этих строк, 
дебютировавшего тогда в роли обозревателя эстафеты 
«АП») стал 2007 год, когда на «судейской» не хватило 
для всех номеров, хотя их было немало – 250 ком-
плектов. Допечатали еще сотню, но и их оказалось 
недостаточно. В увлекательных баталиях, которые в 
то время проходили в течение двух дней, участвовало 
в итоге 355 квартетов – абсолютный рекорд за всю 
историю проведения наших соревнований.

Как видим, очень много повидала на своем веку 
лыжная эстафета «АП». Менялись места ее проведе-
ния, маршруты, количество этапов. Но всегда она 
оставалась массовым и захватывающим спортивным 
праздником, привлекающим к себе пристальное вни-
мание со стороны жителей городов и районов края.

9 февраля славная традиция, заложенная стар-
шим поколением, будет продолжена. Надеемся, 
что борьба на дистанциях будет интригующей. До 
встречи на лыжне!
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БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Встречи первого тура «Финала восьми» 
чемпионата российской мужской волей-
больной Высшей лиги «А» состоялись 
31 января и 1 февраля в барнаульском 
спорткомплексе «Победа». Местный 
«Университет» принимал ЦСКА.

К���-����������
Легендарный столичный клуб является самым 

титулованным в Европе за всю историю этого 
вида спорта. «Армейцы» 13 раз выигрывали Ку-
бок европейских чемпионов и 36 раз побеждали 
в чемпионате страны. В 2009 году ЦСКА пропал 
с волейбольной карты страны, не сумев най-
ти средства для существования, однако спустя
12 лет был воссоздан и с тех пор базируется в под-
московном Раменском.

В прошлом сезоне барнаульцы также встречались 
с ЦСКА в «Финале восьми». И тогда «студенты» вы-
играли оба домашних поединка, а в Подмосковье 
одержали одну победу, уступив в повторном матче. 
После чего, как известно, дошли до «золотой» серии 
с московским МГТУ, завоевав серебряные медали 
чемпионата и став участниками стыковых игр за 
право перехода в Суперлигу.

В этом сезоне расклад сил немного изменился: 
молодой и дерзкий ЦСКА теперь всерьез нацелен 
на завоевание медалей «вышки». «Университет» 
уже не является одним из фаворитов, однако тоже 
рассчитывает побороться за бронзу. В общем, по 
всем предматчевым прогнозам было понятно, что 
коса обязательно наткнется на камень. Так и по-
лучилось.

П�����������  �������
В последний день января команды выдали 

матч-концерт длиной почти в два с половиной часа, 
который завершился тяжелейшей победой хозяев 
3:2 (23:25, 29:27, 26:24, 25:27, 18:16). Игра шла мяч в 
мяч, волейболисты каким-то невероятным обра-
зом поднимали порой совершенно безнадежные 
мячи, а когда одной из команд удавалось создать 
небольшой задел, другая тут же выдавала ударный 

отрезок и нивелировала отставание. Судьба всех 
партий решалась в нервных концовках. В четырех 
сетах подряд дело доходило до режима игры «боль-
ше-меньше», который включается при счете 24:24 
(или 14:14, если речь идет о пятой укороченной 
партии) и продолжается до тех пор, пока не будет 
достигнут разрыв в два очка.

Самой длинной оказалась вторая партия, за-
кончившаяся только на 56-м розыгрыше. В ней 
«армейцы» поначалу вышли вперед – 10:12, на что 
тренерский штаб «студентов» отреагировал двой-
ной заменой. На позиции связующего, который 
в волейболе является своего рода дирижером, 
капитан Игорь Косяк уступил место невысокому 
по волейбольным меркам Никите Шалдыбину, а 
209-сантиметровый гигант Николай Троян заме-
нил Андрея Ткаченко. Рокировки освежили игру 
«Универа», однако в концовке «армейцы» все же 

захватили лидерство – 21:23. Героем этих минут 
стал опытный диагональный Сергей Митрясов, 
сначала пальнувший в самый угол площадки, а 
затем мощной атакой выровнявший ситуацию.

Тем не менее гости продолжили упорно гнуть 
свою линию, постоянно захватывая лидерство, 
«студенты» терпели, не теряя надежды на благопри-
ятный исход. Погоня увенчалась успехом благодаря 
все тому же Митрясову, который при счете 27:27 
наконец-то заработал для хозяев сетбол, а затем 
хлестким ударом поставил точку в партии, сорвав 
настоящие овации трибун.

Были у «Университета» и другие козыри в этой 
игре – в заключительных партиях отлично смо-
трелся на площадке доигровщик Вадим Юцевич. 
Особенно здорово он проявил себя в ключевой
момент на тай-брейке, когда при счете 15:16 дважды 
поставил «армейцев» в тупик своими размашистыми 
атаками. А победное очко «студентам» принесла 
ошибка игрока ЦСКА, отправившего мяч за пре-
делы площадки.

К�����-������  ��������
Повторный матч у барнаульской волейбольной 

дружины не задался с самого начала. Было такое 
ощущение, что «студенты» всю ночь разгружали 
вагоны – выглядели тяжеловато. А вот «армейцы» 
играли очень дисциплинированно и полностью 
захватили инициативу в свои руки. Первые две 
партии были проиграны хозяевами вчистую. Наши 
парни взяли себя в руки лишь в третьей партии, в 
которой завязалась равная борьба, однако в кон-
цовке гости усилили давление и довели дело до 
победы. В итоге «Университет» потерпел чувстви-
тельное поражение со счетом 0:3 (17:25, 13:25, 22:25).

В других матчах первого тура «Финала восьми» 
нижневартовская «Югра-Самотлор» дважды со сче-
том 3:0 обыграла «Академию-Казань», «Тюмень» на 
своей площадке оказалась сильнее «Волжанина» из 
Костромы – 3:0 и 3:1, а «Ярославич» увез две победы 
из Перми, где переиграл местную «Каму» – 3:1 и 3:0.

Во втором туре, который состоится 8–9 февраля, 
«студентов», занимающих пятое место в турнирной 
таблице, ждет серьезный экзамен – выездные матчи 
с лидирующим в финальном этапе «Ярославичем».

  ТРАДИЦИИ .

355 рекордных квартетов
и «новофинский» стиль

Такие разные матчи с ЦСКА
  ВОЛЕЙБОЛ .

  АНОНС .
Точим коньки,

навостряем лыжи
На текущей неделе алтайские любители зим-

них видов спорта смогут воочию на блюдать за 
играми главной хоккейной команды ре гиона, 
а также присоединиться к Всероссийской мас-
совой гонке «Лыжня России».

4 февраля ХК «Динамо-Алтай» сразится в «Титов 
Арене» с тюменским «Рубином», который занимает 
4-е место в ВХЛ. 6 февраля барнаульцы примут 
также на своей площадке «Югру», располагающую-
ся на шестой строчке. Наша ледовая дружина 
занимает 21-е место в турнирной таблице ВХЛ, 
до зоны плей-офф всего два очка. Начало обоих 
матчей в 19.00.

8 февраля Алтайский край подключится к 
Всероссийской массовой лыжной гонке «Лыж-
ня России», которая состоится в 43-й раз. Глав-
ный региональный старт пройдет в Барнауле 
неподалеку от базы отдыха «Славное». На 12.00 
намечен старт двухкилометровой гонки, в кото-
рой побегут дети не старше 2010 года рождения, 
спортивные семьи, инваспортсмены. В 12.30 на 
дистанцию 5 км отправятся юноши и девушки. 
С 13.00 борьбу за награды будут вести мужчины 
и женщины. Массовые старты также состоятся 
в Заринске, Бийске, Рубцовске.

В гостях хорошо,
а дома?

Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» 
на минувшей неделе проехал по 
маршруту Тамбов – Воронеж – Ро-
стов-на-Дону.

27 января динамовцы в рамках 
Всероссийской хоккейной лиги пере-
играли «Тамбов» – 2:0. Первая шайба 
в этой встрече была заброшена лишь 
за четыре с небольшим минуты до фи-
нальной сирены: отличился капитан 
«Динамо-Алтая» Виктор Комаров. А на 
последних секундах Кирилл Шумилов 
отправил снаряд в пустые ворота.

29 января подопечные Дмитрия Пар-
хоменко сразились с «Бураном». Игра 
вновь держала болельщиков в напря-
жении до самого конца (по итогам ос-
новного времени на табло горело 3:3), 
завершившись лишь в серии буллитов. 
Барнаульцы не реализовали ни одного 
штрафного, а вот воронежцы сумели 
один раз огорчить вратаря гостей.

31 января турне продолжилось в Ро-
стове-на-Дону, где динамовцы сумели 
одолеть местную команду со счетом 3:2.

Добавим, что в текущем сезоне «Дина-
мо-Алтай» в гостях играет чуть лучше, чем 
в родных стенах. В 23 выездных матчах 
наши хоккеисты заработали 27 очков, 
тогда как дома в 25 встречах – 26.

Памяти
Калашникова

В Барнаульском юридическом 
институте МВД России состоялись 
Всероссийские соревнования по 
стрельбе из боевого ручного стрелко-
вого оружия, посвященные памяти 
легендарного оружейника Михаила 
Калашникова.

Мемориал нашего земляка, уроженца 
села Курья, проходил в стрелковом ком-
плексе БЮИ с 26 по 31 января. В соревно-
ваниях участвовала 31 команда – более 
180 лучших стрелков образовательных 
организаций и территориальных орга-
нов МВД России из 26 регионов страны. 
41 мастер спорта, 65 кандидатов в ма-
стера спорта и остальные участники 
состязались в меткости и владении тех-
никой стрельбы из пистолета Макарова. 
В командном зачете первенствовали 
представители ГУ МВД России по Крас-
ноярскому краю, серебро – у команды 
МВД Республики Башкортостан, замкну-
ли призовую тройку стрелки ГУ МВД 
России по Иркутской области.

Семеро лучших
Алтайский конькобежец Данил 

Борисов завоевал путевку в финал 
первенства России.

Третий этап первенства Сибир-
ского федерального округа проходил 
30–31 января в Иркутске. В возраст-
ной группе 16–17 лет в сборную СФО 
отобрался барнаулец Данил Борисов. 
В Иркутске он занял второе место 
на 500 метрах, а также показал тре-
тий результат на 1500, 3000 и 5000 
метрах, взяв бронзу в многоборье.
В группе 14–15 лет в состав сибирской 
команды отобрались сразу шесть вос-
питанников алтайской конькобеж-
ной школы «Клевченя»: Егор Хромин, 
Максим Буйняков, Арсений Чайкин, 
Артём Баркин, Максим Сазонов и 
Анастасия Лоева. Они выступят на 
все российских соревнованиях «Зо-
лотые коньки».

Укротили «тигриц»
В Барнауле на минувшей неделе 

проходил 4-й общий тур чемпионата 
России по волейболу среди женских 
команд Высшей лиги «Б» в группе 
«Сибирь».

Состязания проводились с 28 ян-
варя по 2 февраля в новом физкуль-
турно-оздоровительном комплексе 
краевой спортшколы олимпийского 
резерва. Местная команда «Алтай-АГАУ», 
которая замыкает турнирную табли-
цу, выступила в свою силу, одержав в 
пяти играх единственную победу. Со 
счетом 3:1 были повержены «Амурские 
тигрицы-ДВГАФК» из Хабаровска. Бар-
наульские волейболистки дали бой 
иркутскому «Локомотиву-Ангаре» и 
«Динамо-Метару-2» из Челябинска, 
проиграв обоим лидерам турнирной 
таблицы со счетом 1:3. А вот в матчах с 
«Олимпом» из Куйбышева Новосибир-
ской области и читинской «Забайкал-
кой» подопечным Антона Колбунова 
не удалось взять ни одного сета.

Следующий тур команды проведут 
в Иркутске с 18 по 23 февраля. На дан-
ный момент «Алтай-АГАУ» занимает 
шестое место, не имея никаких шансов 
побороться за одну из двух путевок в 
«Финал шести».

  ПАНОРАМА .
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Пятничное «блюдо» было приправлено сочными 
схватками на сетке.

Славная история проведения эстафеты «АП» 9 февраля будет продолжена.
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